LA MISSION DE PIE IX.

Quand Notre-Seigneur Jésus-Christ a fondé l'Eglise et la Papauté, il leur a donné une double mission, une qui regarde le ciel, l'autre qui a pour but et pour domaine la terre. Dans toutes les décisions émanées du Pontife qui tient maintenant dans ses mains le gouvernement de l'Eglise, il est question de ces deux missions différentes, et tous ceux qui ont suivi attentivement les actes du plus long pontificat que l'Eglise ait vu, ne peuvent avoir là-dessus aucun doute.

Le Pontife romain n'a pas été établi de Dieu seulement pour qu'il instruise les âmes, qu'il leur apprenne les vérités nécessaires au salut et qu'il leur montre les devoirs qu'elles ont à remplir. Il a été placé audessus de tous les hommes, afin qu'il répare les maux de la société humaine et que, continuant l'œuvre admirable que Jésus-Christ est venu accomplir sur la terre, en lui et par lui il répare toutes choses.

Au premier temps de l'Eglise, quand toutes les âmes, et les plus fières elles-mêmes, s'étaient courbées devant un despotisme abrutissant, quand tous les droits cédaient devant la force, les Papes, marchant à la tête de milliers et de milliers de martyrs, résistèrent à la tyrannie et préférèrent mourir plutôt que de sacrifier les droits imprescriptibles de la conscience.

Quand l'Eglise eut triomphé avec Constantin et que les Barbares, appelés des extrémités du monde par la justice de Dieu, se partagèrent les débris de l'empire romain, les Papes travaillèrent à leur conversion, leur enseignèrent les arts et les lettres et sauvèrent la civilisation humaine qui périssait.

Parmi les luttes sanglantes du moyen âge, quand les princes pressuraient les peuples et que, de leur côté, les peuples se révoltaient contre leurs maîtres, les Papes intervinrent comme des arbitres et des modérateurs, dans ces luttes incessantes. Si les guerres ne furent ni plus longues ni plus meurtrières, on le doit à leur sagesse et à leur salutaire influence.

Sans exagérer, on peut affirmer que les races modernes doivent aux Papes du moyen âge leur existence et leur influence dans le monde. Ce sont les Papes qui ont présidé à leur formation, qui les ont enseignées et dirigées. Elles n'eussent pu se dépouiller de cette barbarie qui leur était naturelle, si l'Eglise n'avait voillé sur elles avec une attention et une fermeté qui ne se démentirent jamais.

La mission du Pape dure encore, non-seulement dans l'Eglise, mais encore dans le monde. Bien loin que la race humaine ait progressé, elle dégénère chaque jour. Par une pente fatale, elle revient à l'abaissement des âmes et à la corruption profonde qui signalèrent les derniers temps de la république romaine, quand la religion chrétienne fut un remède suprême que, dans sa miséricorde, Dieu voulut donner au monde dégénéré.

On a essayé de se passer de Dieu et de la religion. La royauté de Jésus-Christ dans le monde a été proscrite. Les hommes ont voulu ne voir dans l'enseignement de l'Eglise qu'une doctrine qu'ils pouvaient à